

La IMPRENTA NUEVA  
ejecuta todo género de trabajos  
— PRECIOS MODICOS —  
RAPIDEZ \* ESmero \* ELEGANCIA

# EL NOTICIERO

Diario ilustrado de la mañana

Redacción y Administración:  
Calle 2.ª Sur, Número 65  
Contiguo a LA ALHAMBRA  
Apartado 109 \* Teléfono 270

AÑO XII

SAN JOSE DOMINGO 11 DE MAYO DE 1913

NUMERO 3269

GRAN SASTRERIA Y TIENDA **Inglaterra y Francia** ARTICULOS PARA CABALLEROS

Se acaba de recibir un magnifico surtido en géneros para señora, a precios sumamente económicos. Especialmente batistas finísimas a 25 céntimos vara.

❖ Cuellos, corbatas, camisas, tirantes, etc. ❖

**José Vicedomini**  
Avenida Central • Frente al Banco Anglo

## La muerte de un vivo

En un pueblo de Suecia acaba de morir un rico hacendado, hombre de ingenio, conocedor perfecto de las debilidades humanas y más egoísta que un gato viejo.

Quedóse viudo y sin hijos a los cincuenta años, y con una salud algo quebrantada. Aprovechando estas circunstancias, capitalizó sus bienes y contrató en ventajosisimas condiciones una renta vitalicia con un Banco inglés, con lo cual hizo un negocio redondo.

Aumentados de esta forma sus ingresos, firmó con uno de los médicos de mayor reputación el siguiente contrato:

«El doctor me visitará una vez al día, por lo menos, y cobrará por este servicio cincuenta pesos. El día que esté enfermo me asistirá sin percibir honorarios. Por cada año que me conserve la vida recibirá una gratificación de dos mil pesos, y cuando llegue mi fallecimiento tendrá que costear el entierro y asistir por sus pies a la ceremonia.»

El contrato con el ama de gobierno era también original.

«Mi criada percibirá un sueldo de cien pesos, pero de ellos habrá que desquitar uno cada vez que un ruido de la casa me despierte antes de las nueve; dos si cuando la riña se permite discutir; tres, si compruebo que por economizar no adquirió los mejores comestibles del mercado; cuatro, si por el mal condimento de sus guisos padezco una indigestión, y cinco, si se le ocurre darme noticias de las desgracias que hayan ocurrido en la vecindad.»

Se le advierte que no debe desear mi fallecimiento, porque no va a heredar nada.»

Para que sus sobrinos le miraran y atendiesen, les llamó a capítulo y les dijo: voy a observar vuestra conducta, y todo lo que haya en casa el día de mi muerte será para aquel de vosotros que mayores solicitudes tenga para mí y más alegrías me proporcione.»

El avisado sueco ha muerto a los noventa y cinco años de edad, rodeado de sus cariñosos sobrinos. Al llegar el momento de coger la herencia, vieron éstos, con sorpresa, que «todo lo que había en casa» era el importe de las multas correspondientes a las faltas cometidas por la criada durante el mes.

## Comodidad!

Para los consumidores de las semillas de guinea y gengibrillo, quienes hallarán un depósito permanente en la acreditada ferretería de

**Fortich, Espriella y Cía.,** se venderá al precio más barato en plaza y al menudeo hasta por libras. Personas de responsabilidad o a quienes garanticen la deuda, se les vende a largo plazo con un interés muy módico, siempre que el valor del pedido no baje de cien colones.

## Oportunidad

Se vende en GUADALUPE una propiedad a cien varas al Sur de la Iglesia. Tamaño aproximado: 12,500 varas cuadradas. Se vende el todo o por partes y se dan comodidades para pagarla. San José, 4 de mayo de 1913.

RAFAEL ALVARADO GONZALEZ

## Ocasión

— VENDEMOS: —

Una caja de hierro, marca MAVIN SAFE Co.—2 automóviles en buen estado.—1 finca de 92 manzanas de café, caña y montaña. Cobramos cuentas, judicial y extrajudicialmente.—Negociaciones en general.

Oficina de Negocios de A. CIÓFALO QUELL & CONTRERAS C. FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA \* APARTADO N. 638

## ESTUDIO FOTOGRAFICO

— de —  
**C. A. ROCKE**

Situado en la esquina entre la Avenida 5a. y Calle 5a. Apartado de Correo Núm. 305.

Retratos \* Grupos Vistas \* Tarjetas

Espléndido surtido de Postales  
Puerto Limón.—C. R.  
Ag. 14.

## AVISO

Desde la fecha cobraremos en nuestras sucursales de Limón y Puntarenas, por traslado de fondos, como sigue:

En cheques a la vista el 3/4%  
Ordenes telegráficas el 1% más el valor del telegrama.

**Felipe J. Alvarado & Ca.**

San José, abril 9 de 1913. 1 m.

## Escuelas y Escolares

Libros de texto  
Cuadernos, Lápices  
Lápices de color  
Mapas, Esferas  
Portafolios, Bultos  
Borradores  
Portaplumas, Plumas

encontrarán el **MAS** grande surtido en **ARTICULOS DE ENSEÑANZA** en la

Cajas para lápices  
Plumas de fuente  
Papel secante, Tijas  
Portasecantes, Pizarras  
Pizarrines, Tintas de escribir y para dibujo  
Utiles para dibujo  
Estuches, Compases

## Librería Lehmann

San José -- C. R.

## ESTRENAR! ESTRENAR!

Quiere usted estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo teñir en la **TINTORERIA de CARLOS PERALTA HIJO**, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país, por el gusto con que se hacen los trabajos, sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunda un pañolón teñido por mí con un nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el teñido.

Los precios no admiten competencia con ninguna otra tintorería.

## CARLOS PERALTA Hijo

## Se vende

la casa de alto situada frente al Banco Anglo Costarricense, de la sucesión de don Francisco Peralta.

Se oirán propuestas hasta el 15 de Mayo en la oficina del Licenciado don Alberto Echandi.

Abril 30. 15 v.

## DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA DE SUAREZ & CUETO

En nuestro DEPOSITO ofrecemos al público grandes existencias de maderas de Orotina de la mejor calidad y a precios sin competencia, elaboradas en el Aserradero que tenemos antes de la Pacific Lumber Co. Nuestro tabloncillo, tablilla y traslapo, nadie lo iguala en su elaboración.

Al lado Sur del Teatro Nacional \* \* \* Apartado 853.

Enero 6.

## 50,000 LIBROS

GRATIS PARA LOS HOMBRES

Equivaie a \$10.00 para cada hombre

Si surge U. de alguna de las enfermedades peculiares a los hombres escribanos pidiendo un ejemplar de este libro maravilloso. Dice en lenguaje claro cómo un hombre que sufra de Envenenamiento de la Sangre, Debilidad Vital, Impotencia, Reumatismo, Enfermedades Orgánicas, Estómago, Hígado, Riñones ó Vejiga, puede curarse permanentemente en su casa. Si está Ud. desanimado y se siente cansado de pagar dinero sin recibir beneficio alguno, este libro que es gratuito para los hombres equivaldrá a centenares de pesos para Ud. Explica porqué está Ud. sufriendo y cómo puede lograr una curación permanente y duradera. Con la ayuda de este valioso libro centenares de hombres han reconquistado una salud, fuerza y vitalidad perfectas. Es un almacén de conocimientos y contiene precisamente lo que cada hombre debe saber. Recuérdese que el libro es ABSOLUTAMENTE GRATIS. Pagamos el franqueo. Llame Ud. y desprenda el Cupón Gratis y mándenolo hoy mismo por correo y le remitiremos este precioso libro franco de porte.

**CUPON PARA LIBRO GRATIS**

DR. JOS. LISTER & CO., Ms. 148 Northwestern Bldg., Chicago, Ill., E. U. de A.  
Muy Sra. mios:—Me intereso en la Oferta de su Libro y me placera que me remitan inmediatamente un ejemplar por correo.  
Nombre.....  
Dirección Postal..... Estado.....

## CARPINTERIA y EBANISTERIA FRANCESA de LAMOT y FEYTH

TRABAJOS ARTISTICOS  
Puntualidad y rapidez en los encargos.  
Especialidad en tallados.  
Empleamos las mejores maderas del país

DEPOSITO VARIADO y CONSTANTE DE MUEBLES  
Se fabrican Puertas y Ventanas de toda clase y se venden a bajos precios

50 varas al Sur de la Botica Francesa, San José de Costa Rica

# Partido Demócrata

## AL PAIS

Al aceptar la Candidatura a la Presidencia, en momentos difíciles en que ese gesto de resolución era testimonio de alto patriotismo, manifestó el Dr. don Pánfilo J. Valverde que su persona no sería nunca obstáculo para que los diversos elementos que en el fondo profesan los mismos ideales políticos, llegasen a un acuerdo que uniformara la opinión.

Habiendo sido ofrecida la Candidatura al Doctor don Carlos Durán por un grupo de ciudadanos extraños al Partido Demócrata, con vista de la declaración hecha por el señor Durán, Presidente Honorario de este Partido, de que aceptaría tal designación en caso de que el señor Valverde llegara a retirar su nombre de la lucha, creyó éste de su deber confiar a la resolución de sus partidarios la actitud que, considerada la situación actual, impone al Partido Demócrata su amor a Costa Rica.

Reunida en tal virtud la Directiva Central con asistencia de varios otros adeptos a la causa, tanto de San José como de Heredia y Alajuela, y previa deliberación acerca de los hechos ocurridos, acordó por mayoría de votos que el Dr. Valverde debe retirar su nombre de la lucha.

La Asamblea dispuso al mismo tiempo, por voto entusiasta de todos los presentes, expresar la viva adhesión y respeto del Partido Demócrata por su digno Jefe Dr. don Pánfilo J. Valverde, cuyo acendrado patriotismo y nobilísimo desinterés son títulos de honor para el pueblo costarricense.

San José, 9 de mayo de 1913.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ, M. N. ESQUIVEL, JOSÉ VARGAS M., ALBERTO ECHANDI, MATÍAS TREJOS, JUAN V. PICADO, ALEJANDRO ALVARADO, LUIS CRUZ M., ALBERTO VARGAS C., JORGE HERRERA, FRANCISCO CHAVARRÍA M., GERARDO MATAMOROS, LEONIDAS BRICEÑO, FRANCISCO HUETE, J. ANTONIO BOLANDE, JORGE SAUREZ, JUAN B. CHINCHILLA, ANDRÉS SAENZ, SAMUEL NARANJO, F. VÍQUEZ, HERNÁN CORTÉS, MODESTO HUETE, L. MONTEALEGRE, F. ECHEVERRÍA PINTO, F. SOLER C., TEODORO ALCÁZAR, J. B. FONSECA, ALFREDO CARRANZA, JENARO CARDONA, GONZALO MATAMOROS.

# La parábola del sembrador de astros

Y hostilizado por la inclemencia de la tierra que se robaba las simientes sin devolver a sazón el fruto propicio, huyó con la prole hasta la ribera del mar, aquel viejo que por lo severo y rudo parecía tallado en una roca milenaria. Allí vivía de la pesca, oyendo el consejo de las olas que le llevaban, en las noches de calma, a la busca del alimento de los suyos, y lanzaban la canción del misterio que envuelve al mundo, bajo la luna resplandeciente en el cielo, redonda como el vientre de una estatua rota contra un espejo antiguo. Más sucedió que una vez en plena primavera, primavera luminosa que daba al mar el aspecto de una mítica flor de plata que se deshojara, salieron juntos el padre y los hijos. Repentinamente el mayor de entre ellos armó de carcaj la flecha y la disparó contra un astro que iba avanzado en el ocaso. Sobre el rugir de las olas levantóse la voz augusta y severa del viejo que por lo rudo parecía tallado en una roca milenaria:

—Cuando lleguen las noches oscuras y necesites luz, no tendrás la de ese astro.

Entonces el menor de los hijos que a fuerza de generoso y de ceder su ración de pescado era buido y raquítico, rezongó:

—Padre, yo tengo un diamante que arranqué de una piedra negra. Vamos al oriente para prenderlo del espacio.

Y remararon mucho tiempo, mucho tiempo, antes de llegar hasta el oriente para prender el diamante del espacio.

Las olas siguieron cantando la canción del misterio que envuelve al mundo, y el viejo abandonó el mundo para irse en busca del misterio.

Pasó tiempo, mucho tiempo, tanto que los hijos llegaron a encanecer como si el haber vivido tanto, los hubiese purifica-

do, y la pureza les saliera a la cara, blanca, reluciente.

Una noche, cumpliendo con la costumbre familiar, internáronse en el mar, a traer de peces alimenticios.

Desatóse la tempestad y la gran comba de agua parecía una flor deshecha cuyos pétalos se arremolinaban al empuje del viento. Todo era negrura. Inesperadamente, la bendición de un astro iluminó el derrotero que debían seguir.

El menor de los hermanos que también era ya un viejo, rudo como si hubiese sido tallado en una roca milenaria, observó al mayor.

—Si no hubieramos prendido del espacio aquel diamante, esta noche moriríamos.

Y el otro pensó que el astro que él rompiera estaba oscuro, frío en el fondo del mar, como una roca milenaria.

### II

Esta parábola que por la bondad que encierra parece amasada con harina de trigo, y que por lo clara parece surgida entre las burbujas de algún manantial agreste, se repite todos los días.

Aún no hace tres años que el pueblo de Guatemala nos tendió la mano generosa entre el polvo que se levantaba de una ciudad destruida, la noble Cartago, y hoy la desgracia que al huir de nuestro país pasó por aquél arrasando ciudades, nos obligaría a pagar tal deuda, si deudas de esta especie, ennoblecidas por la espontaneidad, pudieran cubrirse alguna vez.

No, nosotros no acudimos en socorro de los damnificados de Guatemala porque antes llegarán al nuestro ellos, quienes pueden estar seguros de que si Cartago no hubiera sido destruida, también ayudaríamos a sacar de los escombros de las ciudades hoy arruinadas por los temblores, la masa gris de cere-

bros que pensaron, los brazos que mantuvieron a pulso el bienestar de familias enteras, los pechos despedazados que las balas enemigas bautizaran con sangre en otras ocasiones; ayudaríamos a andar a los mutilados que hoy van por los caminos en pos de refugio; consolaríamos a las viudas y tenderíamos el manto de nuestra conmiseración sobre la espalda aterida de los huérfanos.

A pesar de todo, Guatemala

debe creer que la buena voluntad que hoy nos anima para con ella —y que se manifiesta en la prontitud con que el pueblo acude a las suscripciones o asiste a las veladas que para allegar fondos se organizan— es la misma que ella desplegó al tendernos la mano cuando nos vió caer.

La parábola del sembrador de astros se repetirá eternamente, como la canción del misterio que lanzan las olas.

## Progresos de Santo Domingo de Heredia



Con gusto publicamos hoy el grabado de la nueva Casa de Enseñanza de Santo Domingo de Heredia, tanto por tratarse de los progresos alcanzados por aquella simpática población, como por el estado de adelanto en que los trabajos se encuentran. El mes entrante se inaugurará este plantel de enseñanza.

## El Presidente de la República y el Jefe Político de Santa Cruz

Con motivo de un sueltó publicado en nuestro número de antier y en el cual llamábamos la atención del Gobierno sobre la coacción que, en sentido político, ejerce sobre sus subordinados el Jefe Político de Santa Cruz de Guanacaste, el señor Presidente de la República dirigió a dicha autoridad el telegrama que transcribimos a continuación:

10 de mayo de 1913.—A Jefe Político de Santa Cruz.

El incidente a que se refieren mis dos últimos telegramas me ha causado mucho disgusto. En Guanacaste el partido fuera del poder se ha quejado siempre, en las luchas electorales, de la presión y los atropellos del partido dominante en la provincia. No quiero saber si las quejas han sido justas o no, pero sí me importa mucho que no pueda hacerse un cargo semejante durante mi Administración. Los representantes del Poder Ejecutivo allí, como en el resto de la República, han de abstenerse, por completo, de toda intervención en la contienda electoral, a no ser la de guardar el orden y garantizar a todos los partidos, sin distinción, su derecho de propaganda, con tal de que se ejerza dentro de los límites que fija

la ley. Que los particulares hagan discursos; y que la policía haga guardar silencio para que todos los ciudadanos los oigan y formen su juicio deliberado sobre los méritos de los partidos y los candidatos.

En el caso presente, lo ocurrido es tanto más sensible cuanto que Ud. es republicano, y a vista y paciencia suya la policía ostentó la divisa republicana. La única manifestación de partidismo permitida a las autoridades ha de ser la de depositar en silencio su voto el día de las elecciones, y ojalá que sus votos sean los últimos. Toda otra manifestación entraña un abuso y un peligro para todos los ciudadanos, que deben contar con la protección imparcial de las autoridades, cualquiera que sea el credo político a que ellos pertenezcan. Espero que Ud. ajustará su conducta en lo futuro a mis deseos; y como no es posible que el individuo de la policía que ostentó cinta azul permanezca en el servicio, déle Ud. de baja inmediatamente; y si otros hubieran hecho lo mismo, según se dice, proceda con ellos de igual manera.

RICARDO JIMÉNEZ.

## El canal de Nicaragua y el Gobierno de Costa Rica

En *El Comercio* de Managua leemos el siguiente sueltó:

«El Ministro de Costa Rica, señor Cabezas Gómez, puso ayer en manos del señor Ministro de Relaciones Exteriores la nota que, con instrucciones de su Gobierno, hace presente que Costa Rica se considera lesionada con el convenio de canal celebrado últimamente entre Nicaragua y los Estados Unidos, por existir anteriores tratados, entre ellos el de 58, y que, además, está subsistente el laudo Cleveland, según los cuales Costa Rica tiene

derechos sobre el canal proyectado.

El señor Ministro hace de esto una protesta amistosa, y dice que espera una solución digna de países hermanos.

## Dr. M. H. SALAS

OPTOMETRISTA y OPTICO



Exámenes de la vista

Lentes y aros de todas clases y calidades

Frente al Parque Central

Contiguo a la Fotografía de Paynter

TELEFONO N. 929

## Rectificando

La crónica de la reunión Valverdista de antenoche que aparece en *La Prensa Libre* de ayer tarde, contiene, entre varias otras inexactitudes, una que no debo dejar pasar sin inmediata rectificación; la de que yo expresé la opinión de que el Doctor Valverde debía retirar su Candidatura.

Eso no es cierto. En dicha reunión me limité a exponer hechos, sin agregar ni siquiera comentarios; dije expresamente que me reservaba toda opinión acerca de los puntos en debate, y me abstuve de dar voto alguno.

Que así conste.

ERNESTO MARTIN

## Pequeñeces y naderías

Este San José de Dios tiene una colección de bellísimas criaturas que traen con el juicio perdido a más de un viejo verde.

Ayer sorprendimos una acalorada discusión entre una mujer que al parecer era una suegra de las de buena ley, pues un sexogenario de esos de coger raza, le daba mil disculpas, temeroso de que las uñas de aquella peligrosa enemiga se le hincaran en su vieja pero bien cuidada cara.

Con ese disimulo propio de un buen repórter que quiere atrapar noticias, nos acercamos muy quedo en la esperanza de coger alguna nueva hazaña a estos figurines de moda pasada.

Cuando principiábamos a escuchar la original discusión, aquel viejo ladino se despidió de la endemoniada suegra dejándola más caliente que un jarrero mocho acabado de sacar del fuego.

—Señora, la dijimos, Ud. perdonará, pero su gesto y su manera de discutir me revelan que Ud. acaba de pasar un serio disgusto.

La mujer se volvió a nosotros, nos miró con cara que reflejaba la ira más profunda, y nos preguntó quiénes éramos.

Una vez que le fuéramos presentados por nosotros las credenciales de chicos de la prensa, nos hizo pasar al interior de su habitación y nos contó lo siguiente:

Ese hombre —refiriéndose al recién ido— es mi eterna amenaza; desde que en hora maldita conoció a mi niña, la paz se alejó de mi hogar. Paseitos de aquí para allá y de allá para acá primero, acompañado por supuesto de sus miradas volcánicas dirigidas a mi Graciela que estaba en su máquina bordando, misivas amorosas enviadas por conducto de chiquillos pagados, en fin, sitio completo y decidido a mi hogar, es la vida que se me ha presentado de tres meses a esta parte, en que el vejete con una constancia inquebrantable estaba dispuesto a captarse las simpatías de mi hija.

—Pero señora, en esto no vemos nosotros más que un exceso suegril suyo, pues no porque el viejo es viejo, deja de tener corazón y de sentir cosquilleos al tener en su presencia una niña con un cuerpecito tan soñado y unos ojos tan picarescos como los que se gasta la que hoy es causa de todos sus dolores

res de cabeza,

—No señor, si el viejo fuese soltero, nada tendría; porque el muy maldito jala más que una locomotora; pero el *pero* del asunto es que no sólo es casado si no que es padre de una numerosa familia.

—Siendo así, mi señora, le contestamos, me explico su furor, porque nada de halagueño tiene para su niña, verse en brazos de un hombre casado y padre de inmensa prole.

Esta crónica verídica que publicamos hoy sin comentarios, es un exponente fiel de la labor poco delicada de ciertos viejos verdes que son hoy verdadera amenaza de la sociedad.

NILÓ

## GABINETE DENTAL ELECTRICO

DEL

Doctor B. MARICHAL

Montado a la última

con los aparatos más modernos

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA:

Enseñada del Hotel San José

50 varas al Sur del Parque Central

## Ultima hora

La inauguración

del

Teatro Moderno

La inauguración del Teatro Moderno, efectuada anoche por la compañía Unda, ha sido un verdadero acontecimiento artístico en esta capital.

Lo más selecto de nuestra sociedad se congregó en aquel nuevo coliseo, centro hoy donde el público josefino se da cita durante las noches de función.

Por otro lado, la compañía Unda ha contribuido en mucho para que tal acontecimiento tuviese más realce.

Por lo avanzado de la hora y la faltade espacio, dejamos en el tintero nuestras impresiones, para la próxima edición.

## Importante aclaración

En la lista de la Directiva Fernandista de Cartago, figura el señor don Ramón Aguilar Fernández. Probablemente no se consultó al interesado o existe otra persona de ese nombre, pues don Ramón Aguilar Fernández, vecino importante de Paso Ancho, nos encarga manifestar que él no es fernandista, sino entusiasta Durancista. Que conste así.

## NEURÓTICA

Para Manuel Briceño, fraternalmente.

Yo te he visto en la ojiva, tristemente  
Mirar por el camino hacia lo lejos,  
De la tarde a los pálidos reflejos  
Que bañaban de paz tu blanca frente.

Y a la luz del crepúsculo muriente,  
Fueron tus ojos tímidos espejos  
Que copiaron los dolores, viejos  
En el fondo de mi alma, lentamente.

Tus delicadas manos de capelia  
Una flor deshojaron, como Ofelia  
Que en el drama de Shakespeare se consume.

Y al recordar el tiempo en que te amaba,  
Pensé, que cual la flor, se deshojaba  
Tu cuerpo, como un lirio sin perfume...

Mayo 1º. de 1913.

RAPHAEL CARDONA

LECTURA PARA LAS DAMAS

# La moda en París Sombreros de Primavera

Una noticia acaba de llegar a nuestros oídos: Mrs. Chapmann Cott acaba de fundar una nueva liga en América del Norte. ¡Había tan pocas! Esta encantadora persona, juzga que todas las mujeres son mártires de la moda, y emprende la guerra contra sus verdugos, no excluyendo las corseteras, las modistas, ni aun los zapateros, que según ella, deforman a su gusto los pies delicados.

Al parecer, esta señora hace una tournée de conferencias para reclutar adeptas, pero yo dudo de su éxito, sobre todo por lo mal que ha escogido el momento, toda vez que actualmente la moda parece corregirse. Saben ustedes qué obtendrá de todo esto? Pues bien, irán a oír, la aplaudirán porque es moda y no dejará por esto de predicar en desierto. No, la moda es una cosa absolutamente necesaria y que entra de lleno en nuestras costumbres, de modo que estoy convencida que lo mejor es ocuparnos de ella y sacar personalmente el mejor partido posible. Así en contra de la opinión de Mrs. Chapmann, vamos a continuar nuestra serie de conversaciones, y hoy examinaremos lo que la moda exige en cuanto a nuestros sombreros primaverales.

Antiguamente era en Pascua cuando reemplazábamos nuestros sombreros de fieltro por los de paja; era esto una tradición y no nos preocupaba para nada el tiempo.

En nuestra desenfrenada carrera, hemos abolido para esto, como para otras muchas cosas, una costumbre antigua y desde hace ya bastante tiempo, el sombrero de paja ha hecho ya su aparición en el tocado femenino. Notamos que los sombreros son pequeños, hasta muy pequeños, y convengamos que aunque son menos elegantes que los grandes, son mucho más fáciles de mantener en su sitio y sobre todo mucho más cómodos. Con ellos no veremos el espectáculo de una señora imposibilitada para subir en un coche, o el del hecho que he observado en múltiples ocasiones, de dos parientas o amigas que no han podido besarse a causa de las enormes dimensiones de sus sombreros.

Ya estamos acostumbradas este invierno a la forma extremadamente chiquita y dadas las dimensiones no era posible deducir, pero en revancha de esta imposibilidad los hemos aplastado, y podemos decir que serán exageradamente pequeños y raros.

¿Veremos mucho tiempo estos minúsculos sombreros, que no parecen colocados sobre la cabeza más que con el fin de soportar un adorno muy alto?

Por mi parte no lo creo y desearía la vuelta de las capelinas de formas pronunciadas o de los sombreros de estilo que, cuando no eran exagerados, tenían sus encantos y favorecían mucho la cara. Una cosa me hace esperar esta vuelta y en no muy lejano plazo, y es la poca aceptación que han tenido para los trajes

de noche los pequeñísimos «Bibis» y la preferencia que hemos conservado por las antiguas formas; pero os repito que durante el día estamos en este momento completamente resueltas por las formas pequeñitas.

No teniendo ninguna importancia la anchura, queremos compensarla con la altura; así es que todos los adornos son altísimos y colocados derechos, lo cual es muy poco práctico, pues muchas plumas y aigrettes se han roto con esta moda audaz que otorga más importancia al adorno que a la forma y sin los cuales nuestros sombreros actuales, se guardarían fácilmente en un bolsillo. Se llevan muy hundidos en la cabeza, casi en las cejas.

Se hacen los sombreros en paja, tagal o crin, y se encuentran algunos en raso fruncido. Últimamente, en uno de mis viajes a Monte Carlo, he visto una fantasía de la moda muy rara, que consistía en los sombreros de crespón inglés de todos colores, cosa que antes solo se reservaba a los de luto. Este crespón combinado con la paja es de una novedad imprevista. Como adorno, os diré que las plumas llorinas no se llevan ya, y si vemos algunas es moldeando la copa y alambrada en su extremo para que suba verticalmente en un lado, y también se colocan detrás. La pluma de ave cruzada de largas hebras y tan separadas entre sí, que pueden fácilmente contarse, obtiene algún éxito. Al parecer las aigrettes serán destronadas por las plumas.

Se hacen también una cantidad de fantasías de todas formas, punto de interrogación, cillios más puntiagudos que de ordinario, superposiciones de plumas de distintos colores.

Las cintas bonitas de superior calidad que sólo necesitan un ligero sostén artificial, son muy solicitadas por las sombrereras. Puesto que los acontecimientos de Oriente, nos han sido muy recordados en nuestra toilette, durante todo este invierno, estamos obligadas a reconocer que ni nuestros sombreros han escapado, pues los que vemos con flores, lo son corrientemente con la freccilla búlgara, de colores vivos como verde, azul, rojo, naranja, hechas a mano con seda de dichos colores.

Como conjunto de sombrero, el color negro continúa siendo el más corriente, ya sea adornado con plumas o con fantasías que se destaquen.

A pesar de sus pequeñas dimensiones, no creáis queridas lectoras, que nuestros sombreros costarán más barato, pues los adornos de plumas o aves de Paraíso son ruinosos afortunadamente; no son permitidas algunas fantasías; de modo que si el presupuesto de una parisiense no le permite gastar 300 o 400 francos en un tocado, podrá encontrar fácilmente una modista que por 30 o 40 le haga un sombrero muy elegante.

ANA DE WATREMOZ.

## Rumores sin comentarios

### El plato del día

La separación del Licenciado don Nicolás Oreamuno del puesto de Ministro de Guerra y Marina, ha traído, como es natural, inquietud.

¿Quién será, el nuevo Ministro de Guerra?

Eso lo preguntaban ayer todos los que tienen algún interés en el manejo de la cosa pública.

Don Fulano, don Zutano? Atando cabos venimos a creer que la noticia que más visos de cierta tiene es la de que don Roberto Brenes Mesén, actual Subsecretario de Instrucción Pública, pasará a ocupar el puesto de Ministro del mismo ramo, que desempeñaba el Licenciado Oreamuno, y que el Ministerio de Guerra y Marina será ocupado por don Luis Demetrio Tinoco, amigo íntimo del señor Presidente Jiménez.

# El triunfo de la bailadora

Adorada Villany sigue siendo la mujer del día. Los artistas encuentran que su nombre le va bien y viéndola bailar desnuda en salones privados, la adoran como un idolo vivo. La burguesía piensa en ella con cierto espanto y aprueba los rigores de la justicia. En cuanto a la gente de café, que es la que más habla y, sobre todo, la que más grita, apasionase comentando los detalles íntimos de la vida de la bailadora. Porque esta mujer tiene ya una leyenda, una leyenda dorada como su piel y extraña como sus pupilas.

—¿De dónde es?—se preguntan curiosos.

Ella responde:

—Del mundo entero. Y como su acento es tan puro en inglés cual en francés, y en francés cual en alemán, cada pueblo quiere ver en ella una maravilla nacional.

Los que la conocen, aseguran que nació en un barrio aristocrático de París, y que sus padres, lejos de ser seres exóticos y enigmáticos, fueron unos honorables y tranquilos comerciantes, que se enriquecieron vendiendo trapos. Esta riqueza heredada, la artista la gasta con una inteligencia llena de elegancia. Sus joyas no son quizás tan suntuosas como las de su compañera Tronanova, que lleva en el pecho un famoso collar de dos millones de francos; pero tienen tal brillo y resultan tan raras sobre su seno desnudo, que ya los joyeros de la rue de la Paix comienzan a copiarlas. Dentro de algún tiempo veremos aderezos a la Villany. Pero antes, si el prefecto se humaniza, veremos de nuevo joyas mejores; sus brazos impecables, su garganta redonda, sus piernas venusinas. Y es que mademoiselle Adorée, a quien bailar en fiestas privadas no le satisface, está dispuesta a comprar un teatro y a ejercer públicamente su apostolado estético.

—Yo soy un apóstol—ha dicho, en efecto.

Y luego, explicando sus principios gentilmente revolucionarios, ha agregado:

—Se asegura que el rostro es el espejo del alma. Yo sostengo que el cuerpo, con sus recursos infinitos de expresión, tiene un poder mayor que el del rostro. Nuestras generaciones no conocen el baile antiguo. Si lo cono-

cieran, no podrían soportar el arte moderno, que es un instrumento de belleza incompleto. Quitarse la camisa y aparecer desnuda ante el público, no es, lo confieso, un arte. Pero poner toda su alma en la realización completa y absoluta de la armonía humana, sí lo es. Yo bailo con todo mi cuerpo, y no sólo con mis brazos y mis pantorrillas. Mi cuerpo desnudo es el reflejo de mi alma. El ritmo del espíritu se comunica al cuerpo, que palpita en la expresión de las pasiones con una exactitud científica. En un porvenir cercano, la única danza que los artistas podrán soportar es la mía y la de mis herederas. Yo soy la precursora.

[Divina precursora, por mi fe!]

Pero, no sé por qué, sus discursos me parecen menos importantes que su apostolado práctico. Y menos nuevos también. Porque eso de la exactitud científica del ritmo, ya otras bailarinas nos lo habían servido. Lo que nadie nos había aun ofrecido es el arte perfecto, puro, noble, múltiple y expresivo de Adorée Villany. Ayer, nada menos, en el taller de un escultor volví a verla. La invitación decía: «Pour la repetition». Y, para no mentir, debo confesar que la perspectiva de una marcha fúnebre interpretada con piruetas nos hacía de antemano sonreír a todos con ironía. Mas apenas comenzó la representación, nuestras sonrisas desaparecieron. El cuerpo, en otras obras voluptuosas, crispábase delicadamente. Y eran en los miembros juveniles y desnudos, en las piernas esbeltas, en el torso impecable, las expresiones profundas del dolor. Era todo el dolor hecho carne. Eran los cortejos gimientes de las que van en pos del muerto amado. Eran las teorías de vírgenes que sienten la trágica inutilidad de sus bellezas en la desolación definitiva del abandono. Eran los desfiles de las viudas que, a través de los milenios, van tras el carro fúnebre temblando de dolor incurable. Era todo el ritmo macabro de las líneas que lloran lo mismo que lloran los ojos. Y entonces, todos, todos, comprendimos que al decir «el cuerpo es el verdadero espejo del alma», la maravillosa artista no ha pronunciado una frase vana.

E. GÓMEZ CARRILLO

# Se orienta la política

y se orientará también todo aquel que nos haga una visita en nuestro nuevo local denominado DEPÓSITO, recientemente abierto para la COMPRA y VENTA de toda clase de objetos.

No compre ni venda nada sin *palabrearse* antes con nosotros. Tenga la seguridad de que nos comprará muy barato y nos puede vender cualquier cosa bien. Actualmente podemos ofrecerle un bonito surtido de muebles, tales como divanes, camas, sofás, lavatorios, sillas, mesitas, comodines, catres, cunas, cocinas de alcohol, cuadros para sala y aposento, bicicletas, tocadores, crucifijos luminosos, arañas eléctricas, unas cortinas de damasco, armarios, las famosas NAVAJAS DE SEGURIDAD marca «Ever-Ready» e infinidad de artículos más a precios escandalosamente baratos.

Tenemos 5 BUENAS CASAS para vender, dos de ellas contra temblores y bien situadas,—contado o plazos ventajosos.

Pero lo que sí es una verdadera novedad para la espeluznante situación por que atravesamos, es la bonita suma que hoy podemos ofrecerle de **Gurbia, Dinero. — \$ 75,000 — Dinero, Pisto,** que estamos listos a colocar sobre hipotecas en esta ciudad hasta el 10% anual. ¿Qué le parece?

En lo sucesivo nuestra oficina quedará en el mismo local del DEPÓSITO, en donde seguiremos atendiendo nuestra clientela cordialmente como hasta hoy.

Entre la Plazaola del Cuartel de Artillería y el Mercado, frente al despacho del Dr. Fischel

GOMEZ y ARGUEDAS,

Agentes Comisionistas.

# Banco Mercantil de Costa Rica

Capital pagado ..... \$ 1.500,000-00 • Reservas ..... \$ 279,550-19

Este Banco verifica toda clase de operaciones bancarias, compra y vende Letras de Cambio y

TRATA A TODOS SUS CLIENTES CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

Reconoce intereses sobre depósitos a los tipos siguientes:

EN CUENTA CORRIENTE.

siempre que el saldo sea mayor de \$ 250-00 al Haber. .... 6 % anual

EN CERTIFICADO DE DEPOSITO

A la vista .....	6 % anual
— un mes de plazo .....	7 — —
— tres meses de plazo .....	7 1/2 — —
— seis — — — — — .....	8 — —
— un año de plazo .....	8 1/2 — —

Invita su cuenta y negocios asegurándole satisfacción completa

El nuevo tipo para Cuentas Corrientes registrá a partir de abril 1° de 1913

Horas de despacho Lunes a viernes. .... de 7.30 a. m. a 4 p. m.  
Sábados ..... de 7.30 a. m. a 4 p. m.

San José, 31 de marzo de 1913.

## Programa

para la retreta de mañana en el Parque Morazán.

- 1.—«Dauvers». Pasodoble Flamenco. S. Lope.
- 2.—«Il Gurany». Obertura. C. Gómez.
- 3.—«En las sombras». Baile. H. Finck.
- 4.—«Paggiacci». Fantasía.— Leoncavallo.
- 5.—«La Casta Susana». Valse, Gilbert.

El Director,

R. CAMPABADAL.

## Continúa temblando en Grecia

Aviso al público que tengo a la venta en el centro de la ciudad de Grecia mi establecimiento «La Estrella del Norte». Es un magnífico negocio para una persona que quiera trabajar. No cuenta más que con una existencia de \$ 2,500.00 próximamente, de la que recibiré parte al contado y el resto a plazos. Una persona de trabajo encuentra aquí una oportunidad de hacer un brillante negocio. Para precio y condiciones entenderse con su propietario.

RUPERTO CASTILLO G.

Grecia, mayo 7 de 1913. 4 v. alt.

# ¿Por qué va Ud. a pagar 10, cuando puede gastar sólo 5

y obtener el mismo artículo, con una utilidad positiva de ciento por ciento? La lógica de los números es inmutable. No dilapide su dinero, AHORRELO,

Cuando tenga necesidad de comprar algún objeto, visite mi establecimiento para mayor conocimiento de que, con respecto a mis anuncios, el resabio vulgar de **el papel aguanta**, no puede referirse a mí, pues mis precios le demostrarán la evidencia de las **GANGAS** que proporciono a mis clientes.

El más grande y variado surtido de muebles, objetos de arte, cuadros, cortinas, alfombras, juegos de sala, dormitorio, comedor, etc. todo, **A MITAD DE PRECIO**. Absolutamente en estado flamante mi mercadería. ¿Qué piensa usted?

Pagar **CARO**, en otra parte, por el lujo de pagar más, demuestra en la persona decadencia completa, en todo sentido.

**CONSIGNACIONES.**—Recibo toda clase de mercaderías en consignación, que me comprometo realizar a la mayor brevedad, mediante una exigua comisión.

JOSE R. HERNANDEZ

100 varas al Norte del Almacén Steinvorth

# OXYDONOR

No hay en el mundo sino un Oxydonor *legítimo*, y este legítimo aparato, que actúa por medio de la Fuerza Diaductiva, ha sido inventado por el Dr. Hércules Sanche, y lleva su nombre estampado en la placa de metal. La Ley de Diaducción fué descubierta por el Dr. Sanche, y el Oxydonor, Panazora y otras invenciones del Dr. Sanche son los únicos aparatos que verdaderamente curan las enfermedades por el método Diaductivo.

El Oxydonor es un pequeño aparato y solamente tiene un cordón para usarse en contacto con el cuerpo. Como no es un aparato eléctrico, no necesita los dos cordones necesarios para completar un circuito eléctrico.

Continuaremos persiguiendo ante la Ley a los fabricantes de invenciones engañosas que tratan de imitar el Oxydonor en el nombre o en la apariencia exterior, y que falsamente atribuyen a sus invenciones el poder benéfico y los efectos curativos que sólo se puede conseguir por la Fuerza Diaductiva por medio del legítimo Oxydonor, y, tan frecuentemente como nos sea posible, entablaremos pleitos en contra de los nefarios imitadores antes de poder éstos cambiar la razón social bajo la cual operen, o el nombre del instrumento que venden.

La Corte Suprema ya en una ocasión ha hecho suspender la venta de la imitación más notoria del Oxydonor, obligando a sus fabricantes a declararse en bancarota por la decisión final de los Tribunales prohibiéndoles infringir los derechos de invención del Dr. Sanche.

La misma decisión de la Corte Suprema se aplica con igual fuerza a otras imitaciones, a algunas decenas de casas de la Dr. H. Sanche & Co. ha obligado a desistir de los negocios bajo tal nombre, pero con el sólo resultado de hacerlos cambiar el nombre de su imitación saca-dinero y establecerse de nuevo en otra ciudad entre gente desconocida.

Para evitar el ser engañado por dichas imitaciones, tenga presente que OXYDONOR es el único aparato legítimo para la curación Diaductiva, y que lleva el nombre del Dr. Sanche estampado en la placa de metal. Este aparato podrá ser imitado, pero las curaciones que lleva a cabo no pueden ser imitadas.

El Oxydonor legítimo está completamente protegido por siete patentes y marcas de fábrica en los Estados Unidos, así como por patentes y marcas de fábrica en el Canadá, México y otros países extranjeros.

Dr. H. Sanche & C° Inc.

NEW YORK

AGENTES

Ciara & Jiménez  
Virgilio Salazar  
Héctor Quevora Santos  
Antonio Font.  
Luis Vargas y Alej. Morales

SAN JOSE  
LIBERIA  
PUNTARENAS  
ALAJUELA  
HEREDIA

The Oxydonor Sales Company

SALVADOR MORALES F.,

GERENTE.

TURRIALBA

COSTA RICA

# OXIGENO

QUIMICAMENTE PURO

y al precio más reducido, vendo en la Botica del Doctor Uribe y en mi casa de habitación, 50 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Servicio a toda hora del día y de la noche.

JULIO A. GURDIAN,  
Licenciado Farmacéutico

Mayo 9. 1 m.

**Esquina del Pacífico**  
 Gran establecimiento de Pulpería y Licores  
 Inmenso surtido de artículos de primera necesidad  
**salones de billar y para refrescos**  
**Jaime Castro y Co.**  
 Propietarios

**SOMBRERERIA**  
 DE  
 JOSE ZUÑIGA BUSTAMANTE  
 AVENIDA 5ª OESTE  
 Se lavan y arreglan toda clase de Sombreros. Especialidad en el arreglo de Sombreros de Pita al natural.

**Galletería, Panadería y Pastelería**  
 DE LA  
**Sociedad de Panaderos**  
 100 VARAS AL ESTE DE LA TEMPESTAD  
 Exquisitos productos a precios bajos. Emplea harinas de primera clase. Aseo en el trabajo. Prontitud en el despacho.  
 Teléfono 352.

**LA ASTURIANA**  
 Surtido de mercaderías de todo género  
**LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAÍS**  
 Fábrica eléctrica de café molido. Se tuesta y muele café. CALLE DE LA PENITENCIARIA  
 Sucursal **El Acorazado España**  
 en La Puebla  
 Precio reducido en todo artículo • Benigno González y Hnos.

**HERRERIA, HOJALATERIA Y ARMERIA**  
 de Juan de Dios Molina  
 Especialidad en puertas y barandas de hierro  
**Baratura y prontitud**  
 Calle 9a., Sur. 50 varas de la Botica Española

**TALABARTERIA**  
 de J. J. Romero  
 75 varas de la esquina Noroeste del Mercado  
**Especialidad en capotas para coches y automóviles**

**Manuel Pascual**  
**Pulpería y licores**  
 Artículos frescos, buenos y baratos. — Amabilidad con los clientes.  
**DESPACHO RÁPIDO**

**“La Marcha de Cádiz” de Pedro J. Sauma**  
 —Tienda de Novedades—  
 Gran variedad en adornos para trajes de señora  
 Se renueva constantemente la existencia con artículos recibidos directamente de Europa.  
**ESPECIALIDAD EN ALHAJAS**

**Pulpería “Año Nuevo”**  
 Renovación constante de mercaderías  
 Todo barato y de primera calidad  
 SU PROPIETARIO,  
**JUAN HERRERA**

**ZAPATERIA**  
**DE R. AQUILES SANCHEZ**  
**Calle Central, Sur**

**Manuel Madrigal**  
 Frente al Palacio de Justicia • 100 varas al Sur del Mercado  
**Baratillo Permanente en pañolones y chales de seda**  
 HACED UNA VISITA A ESTA NUEVA TIENDA

**La Tripolitania**  
 Establecimiento de Licores y Abarrotes de Salvador Fedullo  
 100 varas al Norte del Telégrafo  
 En este establecimiento hay siempre buen surtido de mercaderías.

**Talabartería y Colchonería**  
 DE  
**H. y J. Castillo**  
 CALLE CENTRAL SUR.

**Calixto Madrigal**  
**“La Valenciana”**  
 ✠ La casa más conocida en el ramo de adornos ✠

**Barbería Azurea**  
 DE  
**Rudérico Rivera**  
 Aseo, amabilidad y arte.  
 AL PIE DE CUESTEMORAS

**Tapicería Nacional**  
 La economía y el buen gusto se encontrarán en los trabajos de este taller.  
 Dirección: 25 varas al Sur de la Biblioteca Nacional. Frente al Teatro Variedades.  
**H. CARRASQUILLA**

**Zapatería**  
 de Salomón Vargas  
 La que más vende por su baratura y calidad de calzado.  
 Se elaboran sesenta pares diarios.—50 varas al Oeste del Mercado, vía del tranvía

**La Viña**  
 DE  
**Fioli y Rimolo**  
**PARQUE MORAZAN**  
 Establecimiento de Licores y Abarrotes.  
 Vinos españoles y Cervezas de las mejores marcas

**Tienda de Jesús M. Vargas**  
 AL NOROESTE DEL MERCADO  
 Gran surtido en artículos de fantasía para señoras y caballeros  
**Baratillo permanente en los artículos siguientes:**  
 Casimires, driles zarazas, gazas, crespones, merinos y muchos otros.  
 HAGA UD. UNA VISITA

**Sastrería**  
 DE  
**EMILIO DE J. QUIROS**  
 Corte inglés, francés y americano  
 Práctica larga. Prontitud y esmero  
 CALLE 10 SUR, DETRAS DE LA MERCED

**LA DOMINANTE LEONESA**  
 DE  
**Sinforiano Carro**  
 Establecimiento de abarrotes y licores. Artículos frescos.  
 Salón de Billar  
 PRECIOS MODICOS

Quando necesite un buen traje ocurra a la Sastrería de **Cristino Solano**  
 75 varas al Sur del café Urbano  
 LARGA PRACTICA Y MUCHA EXPERIENCIA

**TALABARTERIA HEREDIANA**  
 DE  
**Jesús Chacón**  
 ESQUINA NOROESTE DEL MERCADO  
 Constante surtido de artículos de ese ramo, a precios reducidos.  
 Ventas por Menor y Mayor

**Tintorería “La Josefina”**  
 de Víctor Stancari  
 San José, Costa Rica. Apartado de Correo 143  
 Costado Sur del Teatro Nacional  
 Colores finos y sólidos. Trabajo bien acabado y precios moderados. Se blanquean pañolones a perfección y se arreglan trajes de señoras y hombres, quedando como nuevos.

**Zapatería**  
 DE  
**Jesús Ramírez R.**  
 EN LA SOLEDAD  
 Especialidad en calzado a la medida.

**Taller de Hojalatería y Fontanería**  
 50 varas al Norte del Mercado contiguo al Hotel Cosmopolita.  
**Garantía, arte y rapidez**  
 PRECIOS REDUCIDOS  
**Aníbal Blanco**

**LA BOTA JAPONESA**  
**TALLER DE ZAPATERÍA**  
 — de —  
**Adán García Z.**  
 En el Nuevo Pasaje, entre la Botica Oriental y la Caballeriza del Gobierno  
 Gran depósito de calzado en permanente baratillo  
**Especialidad en calzado a la medida**  
**Reparación de calzado**

**Ebanistería y Colchonería**  
 de Fernando Hernández  
 AVENIDA CENTRAL \*\*\*\*\* CUESTA DE MORAS  
 Gran existencia en muebles y colchones de todas clases y precios.  
 ELEGANCIA, SOLIDEZ Y EXACTITUD EN EL TRABAJO.

**TIENDA DE NOVEDADES**  
**LA GRAN SEÑORA**  
 Gran variedad de artículos para pueblo y de lujo  
**Precios muy baratos**  
 Visite esta casa y quedará Ud. satisfecho con su compra y agrado por su trato.  
**José Sarkis T.**  
 Frente al Mercado

**Herrería y Carpintería**  
**Adán Calvo**  
 Reparación de toda clase de máquinas. Trabajos de hojalatería.—Especialidad en barandas de hierro.—Se forja en estilo moderno.  
**25 varas al Sur del Seminario**

**Víctor Calvo**  
 Atendemos toda orden de carpintería.—Hacemos trabajos a domicilio.—Especialidad en muebles para oficinas o casas de comercio.

**Zapatería “La Juventud”**  
 de Nicanor Gámez  
 Se ha trasladado al Pasaje Nuevo  
 Calzado fino en todos los estilos, para satisfacer el gusto más exigente.—Existencia permanente en calzado para niños, por mayor y al detal.  
**Especialidad en calzado a la medida**

**LA SEVILLANA**  
 —Tienda de géneros—  
 50 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL  
**Baratillo Permanente**  
 en toda clase de telas y artículos finos para señoras y caballeros.

# Información del Exterior

**Viaje del General Reyes, ex-Presidente de Colombia.-Sentencia a un americano en la zona del Canal.-Recepción del Embajador del Japón en Wáshington.-Captura de un aeroplano.-Los daños causados por las sufragistas ascienden a un millón de libras.**

## Un temporal arroja varios barcos a la costa

**BUENOS AIRES, 8.**—El general Reyes, ex-Presidente de Colombia, salió para Chile. Lo despidieron numerosos amigos y un representante del Presidente. El informe oficial sobre el comercio exterior en los 3 primeros meses del corriente año, en miles de pesos oro, es así: importaciones, 108.652; aumento, 15.787; exportaciones, 154.894; aumento sobre el año pasado en el mismo periodo de tiempo, 58.475.

**RIO JANEIRO, 8.**—Definitivamente se resolvió que Lauro Muller salga para Washington el 18 del corriente.

**PANAMÁ, 8.**—J. F. Jouston, declarado culpable por la corte de circuito en la semana pasada, por haber dado muerte a Harry Stern, en Gatun, el 8 de febrero próximo pasado, fué sentenciado por el juez Breron, hoy, a 10 años. Apeló a la Corte Suprema. Probablemente no se le concederá certificado de la causa y tendrá que comenzar a cumplir su pena. Es la primera vez que aquí se sentencia a un americano porque haya matado en la zona del Canal, aunque varios hayan sido juzgados.

**WASHINGTON, 8.**—Llegó Bryan y conferenció con el Presidente después de haber recibido al embajador del Japón, en la Cámara. Underwood declaró que la ley de la reforma monetaria se presentará el 1º de junio. La Cámara cesará 3 semanas mientras el Senado considera la ley de la nueva tarifa. La asociación de manufactureros de Illinois y otras asociaciones de

fabricantes, se reunieron para discutir la nueva tarifa recomendando cambios; presentarán protestas al Senado. Discutieron el párrafo que autoriza al Presidente a negociar concesiones comerciales con otros países.

**FUESON, Arizona, 8.**—La Policía capturó un aeroplano de guerra a las tropas del Estado de Sonora. Los dos aviadores Smith, francés y Messon, están acusados por haber violado la ley de neutralidad. Telegrafaron a los embajadores de sus países protestando.

**LOS ANGELES, 8.**—El aviador Marlin, declaró que vendió a Messon el aeroplano capturado en Fueson, con el objeto de hacer exhibiciones de vuelos en Arizona.

**LONDRES, 8.**—El proceso de conspiración de las sufragistas fué aplazado porque Drummond se enfermó a consecuencia de la huelga del hambre. De la Corte fué llevado al hospital. También a otras sufragistas acusadas se les puso en libertad bajo fianza, por encontrarse debilitadísimas. Se encarceló al químico Clartón acusado de instruir a las sufragistas en la preparación de inflamables y explosivos. El Inspector de Policía Larrence, dió testimonio de esto. Se ha organizado una sociedad secreta de las sufragistas solteras intitulada «La juventud de sangre caliente». Se descubrió otra bomba en frente de una joyería en Tottenham. Tenía escrito: «Voto para las mujeres». La policía asegura que los daños causados por

las sufragistas en estos 3 meses, asciende a un millón de libras esterlinas. Se están tomando grandes precauciones para proteger a la familia real, al Gabinete y a los miembros del Parlamento. El periódico sufragista «Voto para Mujeres» dice: «Aprontamos un periodo de desórdenes y crímenes desconocidos, muchas décadas, muchos siglos. Los propietarios de casas no se las quieren alquilar a las sufragistas».

**VIENA, 8.**—Asegúrase que Austria e Italia son las encargadas de formar el Gobierno de Albania, creando todos los departamentos necesarios, inclusive la gendarmería; acordaron hacer primero un empréstito para pagar todas las deudas; instalar un sistema de justicia adecuado; construir puertos, caminos y escuelas públicas. El Rey aun no ha sido escogido.

**DUBLIN, 8.**—La sufragista Gerardina Maunuing pintó el busto de John Redmón, en la Academia Real Hivermana. Le escribió en la cara: «Traidor; no eres un adorno de esta galería». Rehusó pagar multa, pero fué detenida.

**ATENAS, 8.**—Se desató un gran temporal. Han sido arrojados a las costas gran cantidad de barcos y aun de guerra. Témesese que haya habido muchas pérdidas de vidas. Las comunicaciones se han interrumpido.

**SAN PETERSBURGO, 8.**—Falleció el Conde Cassini, ex-Embajador ruso en Wáshington.

# EL NOTICIERO

Director y Editor,  
**Leonidas Briceño**  
Administrador,  
**Gerardo Matamoras**

## Banco de Costa Rica

### CAMBIOS

Londres...	vista ..	111 1/2 %
"	cable ..	113 1/2 %
New York...	vista ..	117 1/2 %
"	cable ..	119 1/2 %
San Francisco	vista ..	117 1/2 %
"	cable ..	119 1/2 %
París...	vista ..	110 1/2 %
"	cable ..	112 1/2 %
España...	vista ..	103 %
Italia .....	" ..	110 1/2 %
Alemania...	" ..	108 1/2 %

San José, 10 de mayo de 1913.

## El mausoleo de los tipógrafos

Señor Director de EL NOTICIERO  
Muy señor mío:

Durante la semana del 30 al 10 del presente, han contribuido para el mausoleo de los tipógrafos, las siguientes personas:

Juan Rafael Montes de Oca, ₡ 10; Santiago Alvarado, ₡ 10; Juan Bta. Quirós, ₡ 5; Alberto T. Brenes, ₡ 5; Lic. Adán Acosta, ₡ 5; Martín Castillo (Puntarenas), ₡ 5; Rafael Castillo (Puntarenas), ₡ 5; Juan Rafael Acuña G., ₡ 3; Abel Mena G., ₡ 2; Pb. Andrés Fuentes, ₡ 2; J. B., ₡ 1.—TOTAL: ₡ 53.

Nota: Don Leonidas Poveda, ha aceptado el cargo de recolector en Puntarenas.

EL COMITÉ

## Avisos del día

(Precio: 50 céntimos por vez, cada cinco líneas. Mínimo: 5 veces. Pago anticipado)

**COMPRO un fonógrafo bueno; ojalá «Victor».—JOSE R. HERNANDEZ, 100 varas al Norte del almacén Steinvorth.—Mayo 6.—4 v.**

**SE desea colocar ₡ 3000 a interés, con primera hipoteca. Entenderse con don Blas Prieto. Abril 24 15 v.**

**SOMBRERERIA LA IMPERIAL.**—Acaba de recibir un variado surtido de sombreros de pita, de clases finas y medianas, lo mismo que de fieltro, en distintas formas, colores y estilos. Ventas al por mayor y al menudeo. Especialidad en el arreglo de sombreros de fieltro, de paja y de pita. Materiales de primera. Contiguo a la Botica Oriental y frente al Pasaje Nuevo.—F. AYMERICH, propietario. San José, febrero 21.

**FOR TOURISTS AND GENERAL CUSTOMERS, THE IMPERIAL HAT STORE OF FEDERICO AYMERICH, has just received a varied assortment of Panama hats in fine and medium classes; also felt hats in different shapes, colors and styles. For sale at wholesale and retail. Cleaning and renovating straw. Panama and felt hats a speciality. First class materials used.—Next door to the «Botica Oriental» and opposite the «Pasaje Nuevo».**

## Salud quebrantada

(Por Telégrafo).

Santo Domingo, 10.  
El Jefe Político está enfermo desde antier.

Deseamos su pronto restablecimiento.

MARZO.

## Administradores de Correos

Suplicamos nuevamente a los Administradores de Correos, se sirvan poner el sello de su oficina a los periódicos devueltos. Es la única manera de que podamos borrar de nuestras listas a los señores suscritores que se retiran.

# Teatro Moderno

Hoy dos grandes funciones  
**MATINEE A LAS 2 P. M.**

**== Precios reducidos ==**  
**BUTACAS Y LUNETAS..... ₡ 1-00**

## POR LA NOCHE

Función corrida ☒ Dos grandes estrenos  
(Véanse programas)

# Ganado gordo

**Abarrotamiento de ganado el miércoles en la feria de Heredia**

Gran alarma y desastre fué esa feria para los comerciantes de ganado gordo; hubo bastante existencia, buenas clases y muy pocos compradores. Los precios se bajaron considerablemente y hubo ventas de partidas más baratas que los precios que existen hoy en el flaco. Estos datos son buena prueba que hay suficiente ganado en la República para sostener el consumo en todo el año. Ganado criollo se vendió mucho en esta feria. Quedó un sobrante como de 40 reses para la próxima feria.

Vendieron ganado los señores:

Alberto Young..	38 novillos	«Feliciano Quirós»	a 20 y 21 kilo
Gonzalo Castro..	42 »	Q. Barrios	> 20 y 21 »
José M.ª Castillo	41 »	Anibal Figueroa	> 19 y 20 »
Ml. de J. Castro	60 »	M. A. Carazo	> 19 y 20 »
Alberto Chaverri	51 »	Miguel Guzmán	> 17 y 19 »
	35 »	C. Urcuyo	> 17 »
	64 »	David Morice	> 19 »
	15 vacas	C. Urcuyo	> 15 »
	11 »	Q. Barrios	> 18 »
Alberto Young...	13 »	Feliciano Quirós	> 18 »
Cup. Aguilar.....	24 »	Antonio Vargas	> 18 »
Filemón Quesada	20 novillos	San Carlos	> 23 »
Narciso Blanco.	11 bueyes	Santa Rosa	> 22 »
Tobías Sancho..	24 novillos	United Fruit	> 22 »
Gonzalo Castro..	12 »	José Feo	> 22 »
José M.ª Bonilla	10 »	Coris	> 2 »
Alberto Young..	20 »	Miguel Monge	> 20 »
Enrique Zeledón	20 »	Pozo Azul	> 19 »

Total.... 511

## Necesito

un buen operador para el manejo de un Cinematógrafo PATHE, GRAN MODELO, que entienda algo de electricidad. Ocupación permanente. Pago buen sueldo en colones. Pasajes libres de vapor y ferrocarriles desde San José hasta Managua, y habitación. Condiciones indispensables: COMPETENCIA Y BUENA CONDUCTA. Para precio y demás detalles, entenderse en San José con el señor Manuel A. Serrano C. Managua, Mayo de 1913.

J. ARCINIEGAS.  
Mayo 10 5 v. alt.

## TEATRO VARIEDADES

**Domingo 11 de Mayo**  
Éxito colosal de la aplaudida y sin par

**ROSITA REALI**

Grandioso triunfo artístico  
Matinée especial a las 2 y 30 p. m.  
¡El gran día para los niños!  
Excelentes tandas por la noche.—Nuevos programas de la eminente artista

**ROSITA REALI**

Espléndidos estrenos de vistas.  
El calvario de un grumete  
Quintín Durward — Bandido por amor  
Véanse los programas

# MUEBLES

En la casa de **Don C. W. Wahle** se realizarán a precios de ocasión. —Muebles para Sala — Dormitorio — Comedor — Piano — Un magnífico servicio de Porcelana para comida — Lámparas Eléctricas — Alfombras — Algunos objetos de adorno — Y una cocina grande.

**La venta empezará el lunes 12 del corriente de 8 a. m. a 5 p. m.**

**Eloy Gotay**

3 v. Dom. Mart. y Juev.

# Jardinería «La Flor»

de

## Alfredo Brade

**VENDO** todos los muebles de mi casa de huéspedes a precios reducidos. Pueden verse en mi casa de habitación contigua a la Botica Francesa.—ALICE M FARRER.  
May 10, 8 v.

# Oficial

## Rebaja de pena

Al reo Santiago Cordero Gutiérrez se le rebajó la décima parte de la pena de presidio que se le impuso, en virtud de estar su petición conforme a la ley de gracia.

## Prórroga

Se prorroga por un mes, la licencia concedida a don Toribio Mora E. para separarse de su puesto de Encargado del Índice del Registro Público.

## Nombramientos

Fueron nombradas: doña América Blanco de Boza, para maestra en la Escuela Superior de Niñas de esta ciudad; doña Adela Blanco v. de Chaves, para la escuela de Pacaca; doña María Porras de Roldán, para la de Santiago de Puriscal y don Flavio Romero, para la de varones de Limón.

## Distritos escolares

Se erigen en distritos escolares los siguientes caseríos: Guaitil de Acosta, que se denominará Toledo; El Estanquillo de San Mateo, Palmira Norte del Naranjo con el nombre de La Brisa; Llano Bonito de Grecia, Berlín de San Ramón, Buenos Aires de Liberia, con el nombre de Guardia; El Roblar de Nicoya, El Rancho de Esparta, que se denominará Maratón y Bahuita y El Bloff de Limón.

## Clínica Dental

del Doctor Rubén Castro



Extracciones sin dolor  
Frente al Parque Central  
TELEFONO N. 929

# Noticias Centroamericanas

## Nicaragua

(Servicio por Telégrafo).

Managua, 9.

Ha aparecido gran cantidad de moneda de córdobas falsificada. Ya fueron descubiertas varias fábricas.

—El doctor Félix Quiñones, aceptó el Registro Público del departamento de León.

—Es Fiscal General de Guerra el doctor Arturo Gordian, por nombramiento reciente.

—La recepción del Ministro Meza, de El Salvador, revistió caracteres especiales a solemnidad.

EL DIARIO.

## Honduras

Tegucigalpa, 9.

En la Galería Catalina Nivel, 350 en San Jacinto, murió asfixiado por humo de pólvora, el individuo Carlos Palacios.

—En Mosquitia, a 20 leguas de Catacamas, en la quebrada Relaxvas, Mr. León Perlas descubrió riquísimos lavaderos de oro.

## Marítimas

Limón, mayo 10.—Ayer a las 4 y 30 p. m. zarpó para Colón el vapor español *Manuel Cabro*. Pasajeros: Francisco Javier Ayesca, señora y 2 hijos, Emeterio Martínez, Ramón Muñoz y Sra., Jesús Gómez, José Almeyán, Miguel Pastor, Valentín Quintana, Santiago Crespo, Rafael Chavarría, Gerardo Bermúdez, Enrique Azofeifa, Alberto Mora, Andrés Benito y Sra., Isaias García y 9 en 3ª. Correspondencia 10 sacos. Carga 127 sacos café.

—Para León, Nicaragua, partió el señor Trinidad Morena Guillén.

—Partió para Nicaragua doña Rosa de Aldwin.

—El Presidente Bertrand visitó los trabajos de la presa del agua que se introducirá a Comajualá.

—Gravemente enfermos se hallan la señorita Brotha Saravia y don Carlos Hartling, Director de la Banda Nacional.

—Pronto se instalará en esta capital, un magnífico cinematógrafo.

NUEVO TIEMPO.

Tegucigalpa, 10.

Quedó abierto al servicio público, la oficina telegráfica de la Iguala, departamento de Gracia.

—Para combatir la epidemia varonosa en el departamento de la Paz, fueron nombrados los doctores Julian Baires y don Juan M. Cuellar, quienes aceptaron el cargo

—El doctor Alejandro Montoya salió de San Juancito para atacar esa epidemia en el distrito de los Angeles.

NUEVO TIEMPO.

—Ayer a las 5 p. m. zarpó para Puerto Barrios, el vapor alemán *Odenwald*. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

—Ayer a las 5 p. m. zarpó para Puerto Perlas el vapor alemán *Prinz August Wilhelm*. Pasajeros: Elena y Luis Olsen, Jemui de Vanneiver y 2 hijas y Rubén Castro Beeche.

—Ayer a las 8 p. m. zarpó para Colón el vapor francés *Martinière*. Pasajeros: Joaquín Lopera, Hortencia de Ollier, Emilio Vicente Valarino, Antonio Andretta, Oscar Padilla, Emilio Baldó M. y Nicolás Tijerino.

